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Pelea por  
la de Oro
El mexicano Marco 
Verde sube hoy al 
ring olímpico para 
pelar por la medalla 
de Oro ante el 
uzbeko Asadkhuja 
Muydinkhujaev, a 
las 14:30 (hora de 
Quintana Roo).
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El Maya y Transístmico serán prioritarios en su gobierno

Anuncia Sheinbaum 
ampliación de trenes
Participa Mara en 
reunión con Claudia  
y mandatarios  
del sur-sureste

ZÓSIMO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO.- El Tren 
Maya y el Transístmico segui-
rán dentro de los proyectos 
prioritarios para el sur-sureste 
en el próximo gobierno. Claudia 
Sheinbaum Pardo, quien será pre-
sidenta de México a partir del 1 
de octubre, anunció que ambos 
se ampliarán con inversiones en 
conjunto por 83 mil millones de 
pesos.

La próxima mandataria fede-
ral destacó que ambos estarán 
totalmente terminados en “uno 
o dos años”.

En conferencia de prensa, 
Sheinbaum Pardo destacó que la 
ampliación del Tren Maya consis-
tirá en infraestructura ferroviaria 
y multimodal para que también 
sea de carga.

Además, abrirá un nuevo 
ramal a Puerto Progreso, Yucatán. 
Se le destinarán 35 mil millones 
de pesos.

Claudia Sheinbaum informó 
que el proyecto ya lo tiene 

la Secretaría de la Defensa 
Nacional.

“Ellos lo desarrollarían y lo 
que estamos viendo es si se 
puede cumplir en un año o dos 
años y medio, pero máximo 
serían 2 años para que esté fun-
cionando el tren de carga del Tren 

Maya”, apuntó.
Mientras, al Transístmico se 

le agregarán nuevas líneas. Una 
tendrá como destino la refinería 
de Dos Bocas, en Veracruz. La otra 
correrá hacia el vecino país de 
Guatemala. La inversión será de 
48 mil millones de pesos.

La próxima presidenta se reu-
nió con los mandatarios estatales 
de Quintana Roo, Mara Lezama 
Espinosa; Campeche, Layda San-
sores; y Oaxaca, Salomón Jara; 
además, los gobernadores elec-
tos de Chiapas, Eduardo Ramírez; 
Tabasco, Javier May; Veracruz, 

Rocío Nahle; y Yucatán, Joaquín 
Díaz. A la conferencia posterior 
no acudió la gobernadora de 
Campeche.

Mara Lezama explicó que en 
el caso de Quintana Roo se expu-
sieron “proyectos estratégicos 
enfocados a la justicia social, 
acortar las brechas de desigual-
dad y lograr la transformación 
profunda”.

Entre éstos, macroproyectos 
de infraestructura, movilidad, 
desarrollo turístico y económico, 
medio ambiente y sustentabili-
dad, desarrollo agrario, seguridad, 
construcción de paz y protección 
civil, para continuar fortale-
ciendo el desarrollo económico 
y el bienestar social del estado

“Sin duda llevaremos buenas 
noticias para el bienestar social y 
la prosperidad compartida de las 
y los quintanarroenses”, aseveró 
Lezama Espinosa.

OAXACA, CON MÁS DE 200 
CONFLICTOS POR TIERRAS
Sheinbaum Pardo también se 
refirió a los conflictos agrarios del 
país. Señaló que tienen larga his-
toria en todo el territorio nacio-
nal. Destacó el caso de Oaxaca, 
con más de 200 disputas.

 zClaudia Sheinbaum se reunió con mandatarios y próximos gobernadores del sur-sureste.

¡Es Osmar 
histórico!
El clavadista 
Osmar Olvera hizo 
historia al meterse 
al selecto grupo 
de deportistas 
mexicanos con 
dos medallas 
en una misma 
edición de Juegos 
Olímpicos; ayer 
ganó el Bronce 
en trampolín 3 
metros.   PÁG. 6

 zEl proyecto ‘Aldea Yalahau’ está en un área de Holbox sin 
asentamientos humanos.

Alistan en Holbox 
centro ecoturístico
MARCO ANTONIO BARRERA

LÁZARO CÁRDENAS, Q. ROO.- 
Colindante al Golfo de México 
en una zona que carece de 
asentamientos humanos en la 
llamada Isla Grande de Holbox, 
se pretende construir el centro 
ecoturístico y de desarrollo rege-
nerativo “Aldea Yalahau”.

El proyecto de tipo susten-
table se plantea en un sitio que 
carece de servicios públicos, 
pero que se asegura se resolve-
rán con acciones innovadoras de 
tipo arquitectónico, energético, 
y de abasto de agua, así como la 
protección al medio ambiente 
al respetar casi la totalidad de 
la cobertura vegetal.

El terreno en cuestión tiene 
una superficie de 165.76 hectá-
reas, que colinda al norte con la 
zona federal adyacente al Golfo 
de México, y al sur con la zona 
federal que bordea la Laguna 
Conil.

La inversión estimada es de 
67.8 millones de pesos (mdp) 
que se aplicará en tres etapas 
durante los siguientes cinco 
años, para edificar 25 palafitos 
repartidos en cuatro conjuntos 
de alojamiento separados.

Los bungalows estarán ele-
vados mediante pilotes y colum-
nas de cimentación de concreto 
prefabricado con una altura de 
2.8 metros, con las que se man-
tendrán separadas a las estruc-
turas del suelo natural.

Durante el anclaje de las 
trabes se reconoce un área de 
afectación de 28 centímetros por 

pieza, con lo que se respetará y 
protegerá la vegetación.

El diseño constructivo per-
mitirá el flujo de aire por debajo 
de las estructuras, lo cual con-
tribuirá también a disminuir la 
temperatura del piso y evitar el 
reflejo y la radiación solar.

Para la estructura de cuartos 
y suites se usará madera dura de 
la región con un diseño arqui-
tectónico bioclimático, que con-
siderará la trayectoria del sol en 
las distintas estaciones del año.

Los muros interiores estarán 
aislados con paneles de óxido de 
magnesio revestidos con lonas, y 
los exteriores aislados con placas 
de yeso y magnesio impermea-
bilizado cubiertos con lona de 
alta resistencia, y las ventanas 
optimizarán el paso de luz.

En la Manifestación de 
Impacto Ambiental en etapa 
de evaluación ante la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), se detalla 
que la infraestructura será para 
hospedaje de turismo de bajo 
impacto.

Como parte de las amenida-
des, se contemplan clubes de 
playa y para niños, y una casa 
club con albercas, restaurantes 
y bares.

Respecto a la operación del 
complejo, se cita que la fuente 
de abastecimiento de agua 
potable se hará con la extracción 
de 5.3 metros cúbicos diarios de 
agua marina, que mediante un 
procedimiento será apta para el 
consumo humano.

Contención  
de sargazo
Durante la 
conferencia 
matutina del 
presidente AMLO, 
la Secretaría de 
Marina anunció 
más buques 
sargaceros y 
barreras de 
contención para 
atender el arribo 
de la macroalga 
a las costas de 
Quintana Roo.

Ponen  
denuncias  
contra  
desarrollos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secretario 
general del Ayuntamiento de 
Benito Juárez, Pablo Gutiérrez 
Fernández, dio a conocer que 
suman ya tres denuncias ante la 
Fiscalía General del Estado contra 
desarrollos inmobiliarios irregu-
lares que han sido clausurados 
por la Secretaría de Ecología y 
Desarrollo Urbano municipal.

Apuntó que una de estas 
denuncias se hizo por el desarro-
llo que fue clausurado el pasado 
6 de agosto, el cual se encontraba 
dentro de las Unidades de Ges-
tión Ambiental (UGA) 14 y 25 
del Programa de Ordenamiento 
Ecológico Local (POEL) con uso 
de suelo CRU2, Distrito 22, en la 
zona este de la ciudad.

Mencionó que las denuncias 
se presentan por diversas irre-
gularidades encontradas en la 
documentación de estos desa-
rrollos, como la falta de permisos 
municipales, estatales o federa-

les, manifestaciones de impacto 
ambiental e incluso algunos deli-
tos en materia ambiental como el 
desmonte de vegetación.

Expresó que, en el caso de las 
personas que compran o invier-
ten en estos desarrollos, el Ayun-
tamiento también los apoya y 
da seguimiento con el equipo 
jurídico de la Secretaría de Eco-
logía y Desarrollo Urbano para 
que interpongan sus denuncias 
y procesos de reparación.

“Nosotros estamos trabajando 
fuerte con el equipo de Desarro-
llo Urbano de Benito Juárez, con 
la Procuraduría de Protección 
Ambiental y Protección Civil, bus-
cando garantizar que todos los 
desarrollos que se lleven a cabo 
dentro del municipio de Benito 
Juárez cuenten con la certeza 

jurídica, y que la inversión que 
hagan las y los cancunenses esté 
garantizada”, declaró.

Por otra parte, sobre la soli-
citud de Aguakan para obtener 
terrenos para construir nuevos 
cárcamos de agua, Gutiérrez 
Fernández aclaró que el Ayun-
tamiento no mantiene trabajos 
coordinados con la empresa con 
respecto a este tipo de solicitu-
des, sino que se hacen a través 
de la Comisión de Agua Potable y 
Alcantarillado (CAPA) del estado.

En cuanto a CAPA, indicó que 
sí existen trabajos para nueva 
infraestructura de cárcamos, 
por lo que, en dado caso de una 
donación o comodato de algún 
predio municipal para realizar 
estas obras, se haría a través de 
ese organismo estatal.

 zApenas el 6 de agosto se clausuró un desarrollo inmobiliario 
irregular en Cancún.

Cerrarán expediente de Aguakan sin éxito
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El presi-
dente de la Comisión Legislativa 
Transitoria para revisar y retirar 
las concesiones del agua potable 
a la empresa Desarrollos Hidráu-
licos de Cancún, S.A. de C.V. 
(Aguakan), Humberto Aldana 
Navarro, dio a conocer que en 
los siguientes días sesionarán 
para cerrar de manera formal 
el expediente.

Y reconoció que, sin impor-
tar los resultados de la con-
sulta pública de junio de 2022, 
en donde los habitantes de 
Isla Mujeres, Puerto Morelos y 
Benito Juárez, exigieron a través 
del voto la salida de Aguakan 
de estos municipios, la empresa 

continuará sus operaciones en 
esas demarcaciones del norte 
del estado con la protección de 
la justicia federal.

Aldana Navarro dio a conocer 
que, sin mucho éxito, cerrarán el 
expediente y dependerá de los 
diputados de la XVIII Legislatura 
retomarlo o archivarlo.

Advirtió que en ese expe-
diente también queda como 
uno de los principales pendien-
tes, investigar el paradero o res-
ponsable de la desaparición de 
los más de mil cincuenta millo-
nes de pesos que la Comisión de 
Agua Potable y Alcantarillado 
(CAPA) recibió como contra-
prestación por la ampliación 
de la concesión, y que desapa-

recieron de las cuentas de este 
organismo.

Recordó que, a propuesta de 
esta Comisión, desde diciembre 
de 2023, desde el Congreso local 
se derogó el decreto 250 de la 
XIV legislatura, el cual exten-
dió hasta 2053 la concesión 
para Aguakan, autorizada por 
el gobierno de Roberto Borge 
Angulo.

Y que se instruyó dar segui-
miento a las posibles rutas que 
siguieron los recursos econó-
micos, de los cuales a pesar de 
que se dieron algunas investiga-
ciones y hasta se detuvo a una 
exdirectora de CAPA, hasta esta 
fecha no aparecen.

 zEn el Congreso del estado 
van a cerrar el expediente de 
Aguakan.
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TOCÓ turno al sureste y ahí estuvieron con la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, las gobernadoras y gobernadores de Quintana Roo, Campeche, 
Veracruz, Yucatán, Chiapas, Tabasco y Oaxaca para delinear los proyectos 
estratégicos que impulsarán en la región durante los próximos años y con miras a la 
construcción del segundo piso de la Cuarta Transformación, un proceso que ha 
buscado reducir la desigualdad y fomentar el crecimiento sostenible.
COMO era de esperarse, uno de los principales anuncios fue la ampliación del 
Tren Maya y el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, para lo cual 
Sheinbaum confirmó una inversión conjunta de 93 mil millones de pesos. Además 
de su utilidad turística, el Tren Maya expandirá su capacidad para el transporte de 
carga, beneficiando económicamente a la región.
PARA ello, se desarrollará un nuevo ramal hacia Puerto Progreso en Yucatán, con 
una inversión de 45 mil millones de pesos. Por su parte, el Corredor Interoceánico 
recibirá 48 mil millones para nuevas líneas, incluyendo una que conectará con la 
refinería de Dos Bocas y otra que llegará hasta Guatemala.
LA REUNIÓN con los gobernadores del sureste, que incluyó a Mara Lezama, 
Layda Sansores, Rocío Nahle, Joaquín Díaz, Eduardo Ramírez, Javier May y 
Salomón Jara es apenas el inicio de la coordinación intergubernamental para el 
desarrollo regional del futuro mediato. Quintana Roo, en particular, se beneficiará 
con macroproyectos de infraestructura, movilidad, desarrollo turístico y económico, 
medio ambiente y sustentabilidad, seguridad y protección civil, lo cual fue resaltado 
por la gobernadora Lezama.
EL CASO de la seguridad en Oaxaca ocupó un lugar destacado en la reunión. 
Sheinbaum abordó los numerosos conflictos agrarios que afectan a México, con 
especial énfasis en esta entidad, donde existen más de 200 disputas de tierras. 
Para enfrentar estos desafíos, se implementarán “mesas de inteligencia agraria” 
que buscarán resolver las diferencias mediante el diálogo y la vía legal, según el 
gobernador Salomón Jara.
EL ÉNFASIS en el sureste mexicano no es casualidad. Esta región, históricamente 
rezagada, se encuentra ahora en el centro de los planes de desarrollo del nuevo 
gobierno. La Cuarta Transformación, bajo la batuta de Claudia Sheinbaum, promete 
llevar estos proyectos a buen puerto, asegurando que los beneficios lleguen a todos 
los rincones del país. La presidenta electa se ha comprometido a seguir trabajando 
de la mano con los gobiernos locales y la población, para construir juntos el segundo 
piso de la transformación.
LA MIRADA está puesta en el futuro, un futuro donde la infraestructura, la seguridad, 
el desarrollo económico y la vivienda no sean sólo promesas, sino realidades 
tangibles que mejoren la calidad de vida de los ciudadanos del sureste mexicano. 
Con una inversión sin precedentes y una clara dirección, los próximos años serán 
cruciales para consolidar los avances y enfrentar los retos que aún persisten.
BAJO este nuevo horizonte, el sureste mexicano se perfila como una de las 
prioridades del próximo gobierno, con proyectos ambiciosos que buscan cerrar 
brechas históricas de desigualdad social y abrir nuevas oportunidades para sus 
habitantes. La reunión con los gobernadores ha dejado claro que los buenos tiempos 
continuarán, y que la Cuarta Transformación está más viva que nunca, lista para dar 
su siguiente gran paso.
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Mucho machismo, pocos orgasmos

FEMINISMOS EN CORTO Y SIN TANTO ROLLO HAIDÉ SERRANO

La sexualidad de las mujeres no se le ha esca-
pado al patriarcado. Ha sido blanco de adoc-
trinamiento para alejarlas de sus cuerpos. 

En particular, las religiones han inventado tabúes, 
perversiones y otras mentiras para controlar los 
cuerpos de las mujeres. El placer femenino ha sido 
estigmatizado. Y el disfrute se ha asociado con el 
“pecado”.

La tortura en las mujeres para que no sientan 
placer está presente en la historia de la humani-
dad y también en la actualidad. Por monstruoso 
que parezca, aún en este 2024 niñas y mujeres 
sufren ablaciones genitales. De acuerdo con cifras 
de Naciones Unidas (ONU), una de cada 20 niñas 
y mujeres ha sufrido alguna forma de mutilación 
genital femenina. Hoy se practica en Sudamérica, 
Medio Oriente, Asia, África, Australia, Europa (en 
comunidades de inmigrantes) y en el norte de Amé-
rica. Esto significa que alrededor de 200 millones 
de mujeres han sido sometidas a algún tipo de 
corte, cambio o eliminación de la parte externa de 
sus genitales.

Por esto es relevante el 8 de agosto, Día Inter-
nacional del Orgasmo Femenino. Es una efeméride 
para hablar de sexualidad femenina, para tener 

conversaciones necesarias sobre “nuestras cuer-
pas” y, sobre todo, del orgasmo. Temas que se han 
considerado vetados, malignos, y sucios. Lo que ha 
contribuido a aumentar la ignorancia y perpetuar 
la violencia y el machismo. 

Así como todo lo que tiene que ver con mujeres, 
en esta sociedad patriarcal y machista, el placer 
femenino ha sido poco estudiado y lo que se conoce 
es reciente. Las encuestas también son nuevas y 
arrojan datos que es conveniente resaltar.

No es un secreto que numerosas mujeres en 
relaciones heterosexuales fingen los orgasmos. 
Pero hoy sabemos que también los experimentan 
menos. El estudio realizado en Estados Unidos y 
publicado en la revista Sexual Medicine arrojó 
que las mujeres experimentan menos orgasmos 
en un 46 a 58 por ciento en comparación con 
los hombres, que reportan entre un 70 al 85 por 
ciento. Los resultados indican que la brecha de 
orgasmo es de 22 a 30 por ciento entre hombres 
y mujeres y se mantiene independientemente 
de su edad. 

Y si las preferencias sexuales cambian, las muje-
res heterosexuales quedan en último lugar: son las 
que menos orgasmos experimentan. Mientras que 

los hombres heterosexuales son los que más. Las 
personas gays y lesbianas disfrutan más orgasmos, 
de acuerdo con el estudio “Differences in Orgasm 
Frequency Among Gay, Lesbian, Bisexual, and 
Heterosexual Men and Women in a U.S. National 
Sample”.

Frecuencia del orgasmo entre hombres y muje-
res homosexuales, lesbianas, bisexuales y hetero-
sexuales en Estados Unidos:

Hombres heterosexuales 95%
Hombres homosexuales 89%
Hombres bisexuales 88%
Mujeres lesbianas 86%
Mujeres bisexuales 66%
Mujeres heterosexuales 65%

La autora del libro “Come together” y educadora 
sexual Emily Nagoski afirma que, si las mujeres 
centran su placer en el coito y se olvidan del clítoris, 
los orgasmos son menores. 

La educación sexual formal en nuestra cultura 
es escasa. Tampoco es común en las familias. El 
conocimiento a este respecto proviene princi-
palmente del porno. Y las prácticas sexuales en 
videos gratuitos en internet están centradas en 

el coito, en el placer masculino y en el falo, no 
en el clítoris. 

Por ello, el 8 de agosto, Día Internacional del 
Orgasmo Femenino es una fecha para revisar los 
estereotipos de género que empañan el placer de 
las mujeres. Indagar en los prejuicios e ideas precon-
cebidas que tenemos acerca de nuestro placer y el 
de nuestras parejas. Y procurarnos más orgasmos.

https://academic.oup.com/smoa/article/12/3/
qfae042/7702123

https://link.springer.com/article/10.1007/
s10508-017-0939-z?wt_mc=Affiliate.Commission-
Junction.3.EPR1089.DeepLink&utm_medium=affi-
liate&utm_source=commission_junction&utm_
campaign=3_nsn6445_deeplink&utm_content=-
deeplink

@HaideSerrano es maestra en Género, Dere-
cho y Proceso Penal y licenciada en Ciencias de la 

Comunicación. Dirige y conduce Feminismos en 
Corto sin Tanto Rollo. Es autora del libro “Mujeres 
líderes en la pandemia”. Columnista en Luces del 

Siglo y Milenio. Conductora de Luces del Siglo El 
Podcast. Consejera del Consejo Coordinador de 

Mujeres Empresarias de Quintana Roo.

Se incendia mansión de Marc Anthony 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La man-
sión de Marc Anthony, conocida 
como “El Oasis”, ubicada en Casa 
de Campo, República Domini-
cana, registró un incendio cuyos 
daños aún se desconocen.

Medios locales reportaron 
que la residencia que el ídolo de 

la salsa comparte con su esposa 
Nadia Ferreira habría terminado 
destruida por la dimensión de las 
llamas que aparecen en varios 
videos difundidos en redes 
sociales.

Según un reporte del pro-
grama “El Gordo y la Flaca”, un 
equipo de bomberos arribó a la 
residencia para disipar el fuego, 
del que no se conocen las causas.

Marc Anthony y Nadia 
Ferreira habían compartido 
varios momentos de alegría 
en dicha locación, desde donde 
llegaron a compartir fotos y 
videos disfrutando su vida en 
pareja.

De acuerdo con información 
de People “El Oasis” se caracte-
rizaba por ser una propiedad 
rodeada de lujo y ambiente natu-

ral. La residencia tiene una casa 
principal, pabellones en sus alre-
dedores, cabañas para invitados, 
dos piscinas, jardines amplios y 
hasta una playa artificial.

El intérprete de “Vivir Mi 
Vida” no se ha pronunciado 
sobre lo ocurrido en la mañana 
de este jueves y las autoridades 
locales investigan el origen de 
las llamas. zMarc Anthony, cantante.
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La Secretaría de Salud realizará visitas a esos lugares

Vigilarán centros 
de rehabilitación
Muchos operan en  
la ilegalidad y  
ejercen maltrato 
sobre los ‘pacientes’

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El secretario 
de Salud de Quintana Roo, Flavio 
Carlos Rosado, dio a conocer que la 
dependencia se encuentra progra-
mando un operativo que incluye 
una serie de visitas para verificar 
las condiciones en que operan los 
llamados centros de rehabilita-
ción que hay en el estado, y que 
están bajo la tutela de presuntas 
agrupaciones religiosas, o de gru-
pos de autoayuda, para supues-
tamente resolver problemas de 
alcoholismo y otras adicciones.

A nivel nacional hay alre-
dedor de 2 mil de estos centros 
residenciales de atención a las 
adicciones, pero únicamente el 8 
por ciento cuenta con el reconoci-
miento de la Comisión Nacional 
de Salud Mental y Adicciones; y 
de este universo, solamente hay 
27 con registro en Quintana Roo, 
a pesar de su proliferación por 
toda la geografía estatal en los 
últimos 10 años.

Estas acciones llegan después 
de los acontecimientos donde 
fueron rescatadas 22 personas, 
11 mujeres y 11 hombres, en dos 
de estos sitios de la capital del 
estado, en donde la constante 
era el maltrato que recibían los 
“pacientes” por parte de los res-
ponsables de esos centros.

Aclaró que la fiscalización 
y certificación de las también 
llamadas casas de autoayuda 
corresponde a la Comisión Nacio-
nal de Salud Mental y Adicciones 
(Conasama).

Y es en coordinación con 
dicha instancia federal como 
efectuarán las supervisiones a 
esos lugares, que en su mayoría 

operan de manera irregular en 
la entidad.

Dijo que la norma indica que 
el tratamiento residencial otorga 
cuidados las 24 horas del día 
durante seis o 12 meses o de tres 
a seis semanas en corto plazo; 
para aplicar procesos terapéu-
ticos y buscar que las personas 
adopten un estilo de vida saluda-
ble y la abstinencia o reducción 
del consumo, pero con el respeto 
a los derechos humanos de las 
personas usuarias por parte del 
personal de los establecimientos 
residenciales.

Sin embargo, en algunos de 
esos sitios se viola la normativi-

dad, así como los derechos más 
elementales de las personas, ade-
más de que en la mayoría de los 
casos se les retiene en contra de 
su voluntad y pueden configu-
rarse delitos, como es la retención 
ilegal de personas o la desapari-
ción forzada.

Adelantó que, en caso de no 
cumplir con todos los requisitos 
de salud para la operación, estos 
lugares que funcionan como cen-
tros de rehabilitación deberán 
ser cerrados por completo, pues 
las autoridades de seguridad han 
detectado delitos al interior de 
estos lugares, como fue el último 
caso en Chetumal.

Y quien resulte responsa-
ble enfrentará las carpetas de 
investigación correspondientes 
y deberá responder ante las auto-
ridades por las ilegalidades que 
puedan configurarse en materia 
administrativa y penal.

Asimismo, el secretario de 
Salud recalcó que desde las Uni-
dades Médicas Especializadas y 
Centros Integrales de Salud Men-
tal, ya trabajan de manera pre-
ventiva en atención de los grupos 
vulnerables que padecen adic-
ciones, y se reforzará esta acción 
para reducir la problemática que 
se registra en los centros de reha-
bilitación irregulares.

 zHace unos días rescataron a 22 personas de un ‘centro de rehabilitación’ en Chetumal.

 zLa alcaldesa Ana Paty Peralta informó sobre el Presupuesto 
Participativo.

Inicia Presupuesto 
Participativo 2024
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayunta-
miento de Benito Juárez abrió 
este jueves 8 de agosto la con-
vocatoria para el Presupuesto 
Participativo 2024, para el cual 
se comenzarán a recibir pro-
puestas a partir del 12 de agosto 
y hasta el último día de este 
mismo mes, además de que se 
realizarán talleres cooperativos 
para la creación de los proyectos.

Al respecto, la presidenta 
municipal Ana Paty Peralta de 
la Peña indicó que este presu-
puesto contará con un fondo de 
33 millones 765 mil 586 pesos, 
un incremento de aproximada-
mente 3 millones sobre el del 
año pasado, y más del doble del 
Presupuesto Participativo 2022.

Recordó que uno de los obje-
tivos de su administración es 
continuar fortaleciendo este 
mecanismo de participación 
ciudadana, tanto en los fondos 
que tienen disponibles, como 
en la misma intervención de 
los cancunenses, por lo que 
estarán retomando medidas 
como los talleres cooperativos 
implementados en 2023.

En este sentido, mencionó 
que el primero de los talleres 
comenzará el 19 de agosto, y se 
llevará a cabo en el domo de la 
Supermanzana 94; el segundo 
será el 20 de agosto, en el domo 

de la 228, en la primaria La 
Corregidora; y el 21 de agosto 
será en el domo de la 95.

Asimismo, el 23 de agosto en 
el Walmart de Polígono Sur; el 
24 de agosto en Plaza Cumbres; 
el 26 de agosto en el domo de 
la 103; y el 27 de agosto en el 
domo de la Lombardo.

Todos los talleres tendrán 
lugar de 05:00 a 07:00 de la 
tarde, con la excepción del 
taller del 24 de agosto, que será 
de 10:00 de la mañana a 12:00 
del mediodía.

Con estos talleres se estarán 
cubriendo las siete zonas en las 
que se dividió la ciudad para los 
efectos de este recurso, un cam-
bio también implementado en 
el 2023, en los cuales se estará 
dando asesoría a los interesa-
dos en presentar un proyecto 
para asegurarse que cumpla 
con los requisitos necesarios.

Posteriormente, del 3 al 24 
de septiembre se llevarán a 
cabo las evaluaciones de viabi-
lidad, para el 25 de septiembre 
publicar los proyectos viables 
y proceder a la votación digi-
tal que tendrán lugar a partir 
de ese mismo día y hasta el 22 
de noviembre, fecha en que se 
tendrá también una votación 
presencial en el Palacio Muni-
cipal; finalmente, los resulta-
dos se presentarán el 28 de 
noviembre.

 zEl recinto fiscalizado especial en Chetumal es importante para detonar la economía.

Enfoca SEDE objetivo 
en centro y sur de QR
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El crecimiento 
y la diversificación económica en 
la zona centro y sur del estado, 
sin descuidar lo que ya está con-
solidado en el norte, es en lo que 
estará trabajando la Secretaría de 
Desarrollo Económico (SEDE) en 
Quintana Roo. 

Esther Burgos Jiménez, nueva 
titular de esta dependencia, dijo 
que también se estará inclu-
yendo la parte agroindustrial 
con los incentivos y los pro-
yectos estratégicos del recinto 
fiscalizado especial ubicado en 
Chetumal.   

Incluso, apuntó que tienen 
gran confianza en el tema de la 
Zona Libre a través del Tianguis 
del Bienestar, con incentivos 
federales y también algunos 
estatales. 

“La política económica del 
estado va a tener la misma 
dirección que la gobernadora 
planteó desde un inicio, apoyar 
a las vocaciones económicas que 

hay en la entidad, una de ellas la 
agroindustria y cómo podemos 
complementar el ejercicio de lo 
que se viene haciendo desde este 
instituto descentralizado de eco-
nomía social”. 

Dijo que se trata no sólo de 
ofrecer en el mercado interno, 
sino en el externo dando un 
acompañamiento, de ahí que 
una de las estrategias es atraer 
inversión al centro y el sur. 

Para ello, en la Zona Libre 
tienen el cero por ciento en el 
Impuesto General de Impor-
tación, cero por ciento en el 
impuesto General de Exporta-
ción, también el cero por ciento 
en el ISR y cero por ciento en el 
pago del IVA. 

Respecto a la zona norte 
comentó que la vocación eco-
nómica ya está muy establecida, 
que es el turismo, pero también 
puede diversificarse en el mismo 
sector, con oportunidades en 
el tema tecnológico, turismo 
médico, los nómadas digitales y 
es por lo que se puede hablar en 

términos de región.   
“Están los programas que 

tenemos en la Secretaría de 
siempre, el apoyo a Mipymes, a 
empresarios, contamos con una 
cartera de créditos para todos los 
microempresarios que quieran 
acceder, una cartera Conafin, una 
cartera para mujeres, tenemos 
cartera también para empren-
dedores jóvenes que quieran 
acceder a créditos”. 

Acerca del recinto fiscalizado 
de Chetumal, Burgos Jiménez 
confirmó que ya hay algunas 
naves construidas, algunas otras 
disponibles, aunado a que ya se 
encuentran tres empresarios 
establecidos a quienes se les dio 
la parte aduanal y prácticamente 
están entrando en operaciones.   

Adelantó que en los próximos 
meses estará listo el Tianguis 
del Bienestar en la Zona Libre, el 
único con estas características 
en todo el país, con rentas desde 
100 metros hasta mil metros cua-
drados y que va a capitalizar el 
mercadeo, por ser frontera.
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Pegó el 
apagón a 
restaurantes
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Entre un 60 y 
70 por ciento de los restaurantes 
se vieron afectados por el apagón 
registrado en Cancún y Playa del 
Carmen la tarde del miércoles, al 
tener pérdidas de hasta 50 mil 
pesos.

Así lo dio a conocer José Julio 
Villarreal Zapata, presidente de 
la Cámara Nacional de la Indus-
tria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac) Quin-
tana Roo, quien expresó que este 
sector sí tuvo impacto negativo 
por el apagón.

“En la industria restaurantera 
sí tuvimos afectaciones, el 60 o 
70 por ciento de los restauran-
tes tuvieron pérdidas econó-
micas derivado de las ventas. 
En algunos otros derivados de 
algunos equipos de refrigeración 
que se dañaron por el apagón 
intempestivo”. 

Dijo que los daños oscilan 
entre los 10 mil y 50 mil pesos, 
dependiendo del tipo de esta-
blecimiento, al sostener que 
evidentemente sin la energía 
eléctrica no pueden dar el ser-
vicio, ya que sólo el 1 por ciento 
de los comercios estima que 
cuenten con una planta ante 
estas fallas.

“Esperamos que la Comisión 
Federal de Electricidad tome las 
medidas pertinentes, y tratar de 
evitar en la medida de lo posible 
este tipo de apagones. Sé que fue 
un daño circunstancial por un 
daño en una línea de alta tensión 
en el tramo de Valladolid”.   

La Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) dio a conocer que la 
tarde del miércoles se registró un 
daño en una línea de alta tensión 
por descargas atmosféricas en 
Quintana Roo, afectando a 277 
mil usuarios. 

Por ello, en coordinación con 
el Centro Nacional de Control de 
Energía (Cenace), restableció de 
manera escalonada el suministro 
eléctrico a los usuarios afecta-
dos, primero fueron 89 mil 694 
usuarios, representando el 32 por 
ciento. 

Incorporarán ‘Enjambre’ 
a Seguridad Ciudadana
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Presiden-
cia Municipal de Benito Juárez 
presentó la iniciativa para incor-
porar la “Coordinación de apoyo 
interinstitucional” al interior de 
la Secretaría General, y el “Grupo 
Especial en Búsqueda de Perso-
nas Desaparecidas y No Localiza-
das” como parte de la Secretaría 
Municipal de Seguridad Pública 
y Tránsito.

Lo anterior, con la finalidad de 
fortalecer los esfuerzos de vin-
culación de las acciones entre 
autoridades que participan en 
la búsqueda, localización e iden-
tificación de personas, en sincro-
nía con el Protocolo Homologado 
para la Búsqueda de Personas 
Desaparecidas y No Localizadas 
establecido a nivel nacional.

Ana Paty Peralta de la Peña, 
alcaldesa de Benito Juárez, 
recordó que este Grupo Especial 
en Búsqueda de Personas, cono-
cido como programa “Enjambre”, 
ya se encuentra operando bajo 
la Secretaría General y destacó 
el éxito que ha obtenido, con un 
90 por ciento de efectividad, pues 
en un año desde su creación ha 
localizado 411 personas de los 455 
reportes que han recibido.

En otro punto del orden 

del día, el Cabildo votó a favor 
de reformar el Reglamento de 
Gobierno Interior del Ayun-
tamiento, con el cual se busca 
incluir en las comisiones ordi-
narias de la administración los 
temas de afromexicanos, Bom-
beros y Protección Civil; también 
se estará modificando el término 
de Seguridad Pública por el de 
Seguridad Ciudadana, y desapa-
recerá la Comisión Ordinaria de 
Reglamentación Municipal.

ABRIRÁN RELLENO  
SANITARIO PARA  
CACHARROS
La presidenta municipal también 
anunció que, a partir de este jue-
ves, se abre el relleno sanitario 
para que la ciudadanía y particu-
lares puedan llevar sus cacharros 
y basura vegetal sin costo alguno, 
esto con la finalidad de combatir 
los basureros clandestinos y pro-
mover la correcta disposición de 
los residuos.

En este sentido, aclaró que el 
relleno sanitario estará abierto a 
la población para la disposición 
de este tipo de materiales de jue-
ves a domingo, en un horario de 
07:00 de la mañana a 05:00 de 
la tarde, y se permite hasta un 
máximo de 200 kilogramos de 
desechos. 

Salud bucal en el IMSS
El Instituto Mexicano del Seguro Social, 
a través de las Unidades de Medicina 
Familiar (UMF), llevará a cabo, del 12 al 23 
de agosto, la Primera Semana Nacional de 
Salud Bucal.

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l



Viernes 9 de Agosto de 2024 ❚ NACIONAL   5

Oferta de luz crece menos que la demanda: Imco

‘Apaga’ a México 
falta de inversión
Autoriza gobierno  
a energía eléctrica 
25% de lo aprobado 
por Peña Nieto

DIANA GANTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La falta de 
inversión en generación, trans-
misión y distribución eléctrica 
durante este gobierno ha sido la 
causa de los apagones registra-
dos en el país, de acuerdo con el 
Instituto Mexicano para la Com-
petitividad (Imco).

“En 2024, México ha pade-
cido una serie de apagones en 
distintas regiones que, en el 
fondo, más allá de eventos cli-
máticos extremos, reflejan una 
realidad compleja: el Sistema 
Eléctrico Nacional empieza a 
tener problemas para satisfacer 
una demanda creciente. La razón 
de fondo es la falta de inversión 
en generación y redes eléctricas.

“Actualmente, en México la 
demanda crece de forma sos-
tenida, mientras que la oferta 
no aumenta al mismo ritmo, lo 
que pone en riesgo la seguridad 
energética del país”, expuso el 
Imco en un reporte publicado 
este jueves.

El documento señala que de 
2019 a 2024 se han autorizado 
inversiones para el sector eléc-
trico por 13 mil 349 millones de 
dólares.

En contraste, añade, entre 
2013 y 2018 los recursos a gene-
ración y redes eléctricas sumaron 
54 mil 495 millones de dólares.

Esto significa que en lo que 
va de la administración del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador las inversiones apro-
badas en materia de electrici-
dad equivalen apenas a 24.5 por 
ciento de las autorizadas en el 
sexenio de Enrique Peña Nieto.

Al referirse a la capacidad de 
generación, el Imco señala que 
de 2013 a 2018 se autorizaron per-
misos por 37 mil 544 megawatts 
(Mw), pero entre 2019 y 2024 sólo 
se avalaron 11 mil 620 Mw.

Esto equivale a 30 por ciento 
de los autorizados en el sexenio 
anterior. Asimismo, aunque las 
cifras de generación de energía 

autorizadas por la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) 
a julio alcanzaron 103 mil 215 
Mw, la capacidad en desarrollo 
o construcción es de 18 mil 320 
Mw.

“El acceso a electricidad con-
fiable a precios competitivos 
y limpia es un precursor para 
generar, atraer y retener inver-
siones y talento, especialmente 
en un contexto de regionaliza-
ción de las cadenas productivas 
y de electrificación de las acti-
vidades económicas”, apunta el 
documento.

En especial si se considera 
que la demanda eléctrica conti-

nuará creciendo en los próximos 
años y que el gobierno debe apro-
vechar la oportunidad de desple-
gar energía con la menor huella 
de carbono.

Finalmente, el Imco considera 
que es indispensable garantizar 
la independencia del regula-
dor, en este caso la CRE, tanto 
del gobierno federal como de la 
participación privados.

También considera que se 
deben permitir las asociaciones 
de la CFE con privados para el 
desarrollo de proyectos de gene-
ración eléctrica y fortalecer a las 
agencias estatales de energía 
como promotores de inversiones.

BAJAN RECURSOS
Aunque en la actual Administración se han aprobado inversiones,  
éstas no superan las del sexenio pasado.
INVERSIÓN AUTORIZADA PARA ENERGÍA POR REGIÓN (Millones de pesos)

Fuente: Imco

Noreste

Occidental

Baja California

Noroeste

Peninsular

Oriental

Baja California Sur

Norte

Centro

2013-2018 2019-2024
15,189.4

9,665
2,511.1

2,098.7
8,137.1

1,555.9
2,412.0

8,907.31,064.6
282.0
391.2

356.9

180.0

4,629.0

4,244.4

1,347.1

1,029.5

3,844.3

‘No cederemos ni  
seremos rehenes’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador se lanzó contra los 
abogados que asesoran a 
los ejidatarios que mantie-
nen bloqueada la autopista 
México-Puebla, y dijo que el 
gobierno federal no cederá a sus 
exigencias porque sólo están 
queriendo abusar.

“No sé exactamente (cuánto 
más quieren que se les pague), 
pero están queriendo abusar. 
Aprovecho para hacerle un lla-
mado a los campesinos, que no 
se dejen manipular por los abo-
gados. Hay mesas, pero por nin-
gún motivo acepto y nosotros no 
podemos ser rehenes de quienes 
buscan lucrar, porque entonces 
sería lo mismo de antes.

“Y estamos dispuesto a pagar-
les (a los campesinos) de acuerdo 

al avalúo. Ojalá y acepten las 
condiciones que son justas y 
también que estén tranquilos, 
no se les va a reprimir porque 
nosotros no somos autoritarios, 
pero no vamos a ceder a chanta-
jes”, comentó López Obrador en 
conferencia.

Las carreteras de México a 
Puebla —que además conectan 
con Veracruz y Oaxaca— están 
bloqueadas desde el martes, afec-
tando a unos 100 mil transpor-
tistas y que implican pérdidas 
por unos 4 mil millones de pesos 
cada día.

Ejidatarios cerraron la carre-
tera libre y la autopista a Pue-
bla, además el Arco Norte que 
conecta el centro con el sureste 
del país.

Campesinos de la localidad 
de Ignacio López Rayón exigen 
la indemnización de sus tierras 
por la autopista que se inauguró 
en 1962, y por eso bloquean desde 

el pasado martes las carreteras.
La protesta ha provocado la 

parálisis de cientos de tráileres, 
autobuses de pasajeros y vehícu-
los privados del centro al sureste, 
y viceversa, sin que exista una 
intervención de autoridades para 
abrir la circulación.

En Palacio Nacional, el man-
datario federal consideró que 
mucha gente ha sido afectada 
por el bloqueo en la Autopista 
México-Puebla, por lo que pidió 
a los campesinos que ayuden en 
esta situación.

“Se está buscando pues un 
arreglo legal y decirles a los 
campesinos que ayuden y no 
se dejen manipular, porque sí 
se afecta mucha gente que no 
puede transitar aun cuando se 
están desviando los vehículos 
por vías alternas. Y ojalá ellos 
entiendan esta situación”, urgió. 

 López Obrador aseguró que 
los abogados de los campesinos 
sólo quieren lucrar al no que-
rer aceptar lo estipulado en los 
avalúos hechos por el Gobierno 
federal.
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 zEl presidente lamentó que ejidatarios se dejen manipular por 
abogados.

 zEl índice Nacional de 
Precios al Consumidor 
aumentó por quinto mes 
seguido.

Inflación 
llegó a 
5.57%
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
tasa de inflación general de 
México aceleró en julio en 
línea con lo anticipado, aun 
cuando el índice subyacente 
continuó moderándose.

El Índice Nacional de Pre-
cios al Consumidor (INPC) 
aumentó por quinto mes 
consecutivo al ubicarse en 
5.57 por ciento a tasa anual, su 
mayor nivel en 14 meses, tal 
y como esperaba el mercado 
en un sondeo de la agencia 
Reuters, de acuerdo con cifras 
del Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

Por su parte, la inflación 
subyacente, considerada un 
mejor parámetro para medir 
la trayectoria de los precios 
porque elimina productos de 
alta volatilidad, descendió a 
un 4.05 por ciento.

En su última decisión en 
junio, el Banco de México 
(Banxico) dejó sin cambios 
la tasa clave en un 11 por 
ciento, después de haberla 
reducido en marzo por pri-
mera vez desde que inició con 
su ciclo restrictivo a media-
dos de 2021, pero señaló que 
una reducción de la inflación 
podría allanar el camino para 
futuros nuevos recortes.

Desde entonces la infla-
ción general ha mostrado 
fuertes presiones a pesar de 
que la inflación subyacente 
se ha venido moderando y 
se mantiene muy cerca del 
límite máximo del rango 
objetivo oficial de un 3 por 
ciento más/menos un punto 
porcentual.

Sólo en julio, los precios 
crecieron un 1.05 por ciento 
respecto al mes previo, mien-
tras que el índice subyacente 
arrojó una tasa del 0.32por 
ciento.

Los productos que más 
incrementos sufrieron en 
el mes fueron el jitomate, el 
gas doméstico LP y la naranja, 
mientras que el chile serrano, 
la uva y el azúcar fueron los 
que más descendieron.

“Sin sorpresa, la inflación 
continuó al alza en julio sal-
tando por arriba de 5.5 por 
ciento mayormente impul-
sada por los precios no sub-
yacentes. La inflación subya-
cente se movió ligeramente 
a la baja, pero aún queda 
arriba de 4%. Las dos infla-
ciones (general y subyacente) 
terminaran el año por arriba 
de 4 por ciento.

La decisión de Banxico a 
finales de junio de mante-
ner las tasas sin cambios por 
segundo mes consecutivo se 
vio influida por el persistente 
aumento de los precios y la 
volatilidad del peso mexi-
cano tras las elecciones pre-
sidenciales de junio.

La gobernadora del 
Banxico, Victoria Rodríguez 
Ceja, ha afirmado que los 
recientes avances en el pro-
ceso de desinflación permi-
tirían al banco discutir un 
recorte de tasas en el futuro.

Los analistas que parti-
ciparon en una encuesta de 
Citi publicada el 6 de agosto 
esperan que el próximo 
recorte de tasas del banco 
central se produzca en sep-
tiembre, un mes más tarde 
que la encuesta publicada el 
22 de julio. Aumentaron su 
previsión de inflación para 
2024 al 4.6 por ciento desde 
el 4.4 por ciento anterior, y al 
3.9 por ciento para finales de 
2025 desde el 3.85 por ciento.

*Con información de las 
agencias Reuters y Bloomberg

 zLorenzo Córdova, 
expresidente del INE, se opone 
a la mayoría calificada.

Alertan de 
retroceso 
con reparto 
de pluris
JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La mayoría 
calificada que obtuvieron Morena 
y sus aliados del Partido Verde y 
el PT, de 334 diputados, significa-
ría un retroceso consideraron los 
exconsejeros electorales Lorenzo 
Córdova y Leonardo Valdés.

“Todavía en México estamos 
muy lejos de elecciones como 
Venezuela, espérense a que pase 
el Plan C y ahí sí vamos a ver lo 
que son elecciones de Estado. 
Es más, no tenemos que irnos a 
otros países, aquí sabemos lo que 
eran las elecciones de Estado”, 
dijo Córdova.

En una conferencia orga-
nizada por el Frente Cívico 
Nacional (FCN), aseguraron que 
desde 1963, cuando se estipuló 
que los partidos que alcanzaran 
al menos el 2.5 por ciento de la 
votación total recibirían 5 dipu-
tados plurinominales y uno más 
por cada 0.5 por ciento, las refor-
mas en materia electoral estaban 
encaminadas a evitar que una 
sola fuerza política cambiara la 
constitución.

Lo mejor se logró, añadieron, 
cuando se dejó escrito en la frac-
ción quinta del artículo que un 
partido no puede tener más del 
8 por ciento de diputados por 
representación proporcional por 
encima de los votados.

Morena, que diseñó con sus 
aliados una estrategia para evitar 
esa condicionante, asegura que 
por sí mismo no tiene la mayo-
ría calificada y que ésta no está 
prohibida cuando es mediante 
coalición.

Se trata, ha dicho el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
de una interpretación estricta 
de la ley.

Valdés dijo que si el presidente 
exige que se atienda literalmente 
la ley, ésta dicta que el reparto 
de los diputados plurinomina-
les sólo se puede hacer entre los 
partidos que presentaron can-
didatos a legisladores en por lo 
menos 200 distritos, lo cual sólo 
fue cumplido por Movimiento 
Ciudadano. Morena registró 143; 
el Verde, 71; el PT, 46, y que tam-
poco los partidos de oposición 
inscribieron en todos.

“La lectura literal de esa 
norma hubiera llevado al Consejo 
General del INE a no darle regis-
tro a sus listas regionales. Pero 
el Consejo aplicó una lectura no 
literal, sino sistemática, armónica 
y funcional. De tal suerte que el 
Consejo General del INE tiene 
que aplicar la misma interpre-
tación de la norma y debe consi-
derar que esa coalición no puede 
tener más de 300 diputados por 
ambos principios”, sostuvo.

“Nunca en nuestra historia 
había estado en juego la defini-
ción de una mayoría calificada 
a partir de la interpretación 
del artículo 54, párrafo quinto”, 
agregó Córdova.

“Se me va a decir que el Verde 
y el PT no son lo mismo que 
Morena. Bueno, entonces que 
me expliquen por qué Fernán-
dez Noroña hoy es diputado del 
PT y mañana va a ser senador de 
Morena. O por qué Mario Delgado 
fue electo por las siglas del PT (y 
es) diputado al final de Morena, 
y lo mismo Pablo Gómez”, añadió.

“La lectura literal de esa 
norma hubiera llevado al Con-
sejo General del INE a no darle 
registro a sus listas regionales. 
Pero el Consejo aplicó una lec-
tura no literal, sino sistemática, 
armónica y funcional.

“De tal suerte que el Consejo 
General del INE tiene que apli-
car la misma interpretación de la 
norma y debe considerar que esa 
coalición no puede tener más de 
300 diputados por ambos princi-
pios?, sostuvo Valdés.

A urnas, 
elección 
dentro  
del PAN 
La comisión 
que organizará 
el relevo del 
presidente del 
Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) 
del PAN informó 
que los 270 mil 
militantes elegirán 
con su voto al 
nuevo dirigente 
que sustituirá a 
Marko Cortés.

Delineará la SICT 
programa de obras
SARAÍ CERVANTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El próximo 
gobierno federal contará con un 
Comité de Infraestructura que 
tendrá el objetivo de dar dirección 
a las obras de infraestructura que 
requiere el país.

La Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transpor-
tes (SICT) será el ente encargado 
de la operación de este Comité, 
de acuerdo con el anteproyecto 
que se encuentra en la Comisión 
Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer).

Ricardo Trejo, director de la 

consultora Forecastim, dijo que la 
política de infraestructura en este 
sexenio la impuso el presidente y 
se enfocó en las obras que fueron 
prioritarias para Andrés Manuel 
López Obrador.

“En sexenios anteriores si bien 
no había un Comité como tal, la 
política pública se ejercía desde la 
Secretaría de Comunicaciones, y 
había reuniones con especialistas 
y subsecretarias para formular los 
diferentes proyectos.

“El hecho de que los lineamien-
tos estén en Conamer quiere decir 
que están retomando la mejora 
regulatoria para generar una polí-
tica pública necesaria y enfocada 

a las necesidades de infraestruc-
tura que tiene el país”, acotó.

Miguel López Fiesco, especia-
lista en transporte, dijo que esta 
administración se enfocó en la 
construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), Tren Maya, Dos Bocas y 
esto provocó que se descuidará 
el mantenimiento carretero y las 
mejoras en puertos. 

“No hubo un Programa de 
Infraestructura nuevo más allá 
de los que planteó el presidente”, 
señaló.

Fiesco confió que con el Comité 
se tenga un mejor seguimiento y 
desarrollo de las obras.

 zSe creará un Comité de Infraestructura.
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 zEl atleta se colgó la presea de bronce en trampolín de 3 metros.        

El atleta se colgó la presea de bronce en trampolín de 3 metros

Gana Osmar Olvera 
otra medalla en París
Desde 1956 un 
clavadista mexicano 
no subía dos  
veces al podio

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PARIS, FR.-El clavadista mexicano 
Osmar Olvera consiguió la meda-
lla de bronce en la modalidad de 
trampolín de 3 metros individual. 
Esta es la segunda presea para el 
atleta de 20 años en París 2024 
y el primer tricolor que logra 
dos metales en unos mismo 

Juegos Olímpicos en 40 años y 
el segundo clavadista que lo logra 
desde Joaquín Capilla en 1956.

Olvera se apegó a su estrate-
gia y cerró con una calificación de 
500.40, con lo que aseguró su lugar 
en el podio. El primer fue para Xie 
Siyi de China, quien se convirtió en 
bicampeón olímpico (tras ganar 
el oro en Tokio 2020), con una 
calificación de 543.60 unidades, 
seguido de su compatriota Wang 
Zongyuan, con 530.20 puntos.

Olvera ya había ganado a pre-
sea de plata en París 2024, junto 
con Juan Celaya, en la modalidad 
de trampolín de 3 metros sincro-
nizado. El oriundo de la Ciudad 

de México también se convierte 
en el noveno tricolor con más 
de una medalla en la justa vera-
niega y el quinto en la disciplina 
de clavados.

México llegó a 16 medallas en 
clavados con Juegos Olímpicos, 
para aumentar su ventaja como 
el deporte que más metales ha 
aportado al país y también fue el 
octavo bronce en esta disciplina.

Por quinta edición consecu-
tiva de la justa veraniega, este 
deporte otorga al menos una 
presea a la delegación nacional.

Olvera de 20 años deja atrás la 
marca del marchista Raúl Gonzá-
lez Rodríguez, quien había sido el 

último atleta mexicano en ganar 
dos medallas en una misma edi-
ción de Juegos Olímpicos. En esa 
ocasión, el veterano se llevó oro 
en marcha de 50 kilómetros y 
plata en la prueba de 20 kiló-
metros En Los Ángeles 1984 y se 
convierte en el sexto en lograrlo.

“No les voy a mentir, mi 
objetivo era ser doble meda-
llista, sabía que podía hacerlo, 
que podía lograrlo y lo logré”, 
declaró Osmar al finalizar la 
prueba a Marca Claro, “el límite 
es el cielo, es un sueño hecho rea-
lidad, no queda más que ganarle 
a los chinos, buscar ese oro en Los 
Ángeles 2028”, añadió.

Francia y España 
disputan el oro 
en futbol Sub-23
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PARÍS, FR.-Este viernes Francia 
y España buscarán la medalla 
de oro en futbol varonil de los 
Juegos Olímpicos. Las seleccio-
nes Sub-23 tratarán de poner el 
orden del podio en París 2024, 
donde Marruecos aseguró la 
presea de bronce, tras golear 
6-0 a Egipto. Ambos equipos 
presumen un campeonato en 
la justa veraniega.

Los franceses llegan a esta 
intancia luego de ser líderes 
de su grupo, en los Cuartos de 
Final superaron a Argentina 
por la mínima y en Semifina-
les vencieron 3-1 a los egipcios. 
Los dirigidos por Thierry Henry 
sólo han recibido un gol en todo 
el torneo.

El historial de Francia en 
Juegos Olímpicos tiene una 
medalla de oro (Los Ángeles 
1984) y una plata (París 1924), 
son las únicas dos ocasiones 
que el equipo subió al podio.

“Estoy en un sueño, sea cual 
sea el resutlado de la Final. 
Ustedes saben muy bien lo 
competitivo que soy, así que 
haremos todo lo posible para 

ganarla. Pero será difícil des-
pertar de este sueño”, aseguró 
Henry en la conferencia de 
prensa previa.

Del otro lado está España, 
que fue segundo de su sec-
tor, pero en Cuartos de Final 
derrotó 3-0 a Japón y en Semis 
remontó para imponerse 2-1 a 
Marruecos. El único descalabro 
del equipo dirigido por Santi 
Denia fue en la Fase de Grupos 
contra Egipto.

En su historial, los españoles 
han ganado una presea dorada 
en futbol (Barcelona 1992) y 
tienen tres subcampeonatos 
olímpicos: Amberes 1920, Síd-
ney 2000 y Tokio 2020.

“Es un reto más. Tenemos 
un rival muy bueno delante. 
Henry ha hecho un gran tra-
bajo y hay que felicitarle. Fran-
cia es muy potente. Los núme-
ros están ahí. Es un equipo 
valiente y por eso está en la 
Final. Utilizaremos neustras 
armas para poder ganar este 
partido”, afirmó Denia.

El partido por la medalla 
de oro será en el Parque de 
los Príncipes, casa del Paris 
Saint-Germain.

 zFrancia ganó el torneo olímpico de futbol en Los Ángeles 
1984 y España en la edición de Barcelona 1992.

Advierte GP de México 
sobre estafas por reventa
JAIME UGARTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-La reventa 
de boletos para el próximo Gran 
Premio de la Ciudad de México 
sigue en aumento y con ello 
también las estafas. Por eso, la 
organización del GP compartió 
en un comunicado que las entra-
das ya se encuentran agotadas 
y alentó a los aficionados a no 
caer en fraudes de páginas no 
oficiales que actualmente ven-
den tickets para el evento.

“Hemos detectado varias 
páginas que se encuentran ven-
diendo boletos para el evento de 
manera fraudulenta haciéndose 
pasar por un medio oficial, tu 
seguridad es nuestra prioridad. 
Te recordamos que Ticketmaster 
México (www.ticketmaster.com.
mx) y F1 Tickets (tickets.formula1.
com) son los únicos canales auto-
rizados para la venta de boletos 
del México GP y por ende sólo 
ellos pueden garantizar la auten-
ticidad de tus entradas”, se lee en 
el comunicado.

En algunos portales de 
reventa los boletos para el Gran 
Premio, que se correrá en el Autó-
dromo Hermanos Rodríguez 
este próximo 27 de octubre, se 

encuentran entre los 9 mil y 
hasta 300 mil pesos.

“¡No caigas en estafas! No 
habrá una próxima venta de 
boletos de grada 2A, ni de 

ninguna otra grada. Por favor 
verifica que la URL sea exacta-
mente la misma de los sitios 
oficiales, en diversas ocasiones 
suelen cambiar solo una letra”, 

advirtió la organización.
En 2023, la carrera celebrada 

en la Ciudad de México contó con 
400 mil 639 asistentes, en los tres 
días que duró el evento.

Pionero  
dorado
El corredor Letslie 
Tebogo ganó la 
medalla de oro 
en la prueba de 
los 200 metros 
planos. Es la 
primera presea 
dorada para 
Botsuana en los 
Juegos Olímpicos.

 zLos organizadores mencionaron que ya no hay entradas disponibles.Entra Janeth Gómez al 
Top 10 de halterofilia
ADRIÁN BASILIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Janeth CIUDAD DE MÉXICO.-Janeth 
Gómez se llevó el diploma olím-Gómez se llevó el diploma olím-
pico al culminar en el octavo pico al culminar en el octavo 
puesto en la definición de los puesto en la definición de los 
59 kilos en la Halterofilia de los 59 kilos en la Halterofilia de los 
Juegos de París 2024. La pesista Juegos de París 2024. La pesista 
de 26 años hizo su debut en la de 26 años hizo su debut en la 
justa veraniega, luego de con-justa veraniega, luego de con-
seguir su pase por medio del seguir su pase por medio del 
ranking.ranking.

La mexicana no pudo levan-La mexicana no pudo levan-
tar los 92 kilogramos en su pri-tar los 92 kilogramos en su pri-
mer intento, pero logró repo-mer intento, pero logró repo-
nerse en el segundo y culminó nerse en el segundo y culminó 
la fase de Arrancada tras alzar la fase de Arrancada tras alzar 
95 kilos, posteriormente en la 95 kilos, posteriormente en la 
ronda de Envión, Gómez com-ronda de Envión, Gómez com-
pletó sus tres oportunidades pletó sus tres oportunidades 
de 114, 119 y 122 kg respectiva-de 114, 119 y 122 kg respectiva-
mente para sumar 217 kilos.mente para sumar 217 kilos.

Durante la Arrancada, el Durante la Arrancada, el 
récord olímpico se rompió cua-récord olímpico se rompió cua-
tro veces, antes de la competen-tro veces, antes de la competen-
cia la marca estaba en 103 kilos. cia la marca estaba en 103 kilos. 
Kamila Konotop de Ucrania fue Kamila Konotop de Ucrania fue 
la primera en superarlo con 104, la primera en superarlo con 104, 
la canadiense Maude Charron la la canadiense Maude Charron la 
alcanzó en su siguiente levan-alcanzó en su siguiente levan-
tamiento, pero la china Shifang tamiento, pero la china Shifang 
Luo las rebasó al levantar 105 y Luo las rebasó al levantar 105 y 
posteriormente 107 kilos, siendo posteriormente 107 kilos, siendo 
esa la nueva marca de la justa esa la nueva marca de la justa 
veraniega.veraniega.

En el Envión, Luo también En el Envión, Luo también 
estableció la nueva marca olím-estableció la nueva marca olím-
pica al levantar 134 kilos en su pica al levantar 134 kilos en su 
segundo intento, lo que le bastó segundo intento, lo que le bastó 
para llevarse la medalla de oro, para llevarse la medalla de oro, 
mientras que Charron se quedó mientras que Charron se quedó 
con la plata y Chun-Hsing Kuo con la plata y Chun-Hsing Kuo 
de China Taipéi, vigente porta-de China Taipéi, vigente porta-
dora del récord mundial se llevó dora del récord mundial se llevó 
el bronce.el bronce.

 zLa pesita 
mexicana debutó 
en los Juegos 
Olímpicos y 
terminó en el 
octavo lugar.
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MOVILIDAD 
SOSTENIBLE

Nissan impulsa 
su visión eléctrica 
en la Fórmula E.

ZEEKR X

ELÉCTRICO 
ELÉCTRICO 

z   Alcanza el 80% de 

energía con una carga 

rápida de 29 minutos. 

La movilidad eléctrica continúa incrementando sus propuestas, y aunque en nuestro 

mercado tiene mayor protagonismo los modelos híbridos, la categoría de automóviles 

eléctricos ofrece nuevas alternativas como Chevrolet Equinox EV, Zeekr X o Volvo 

EX30. A continuación te platicamos sobre estos eficientes vehículos.ELÉCTRICO 

General Motors reafirma su 

compromiso por una movi-

lidad sostenible con la nue-

va Equinox EV, una SUV de 

estilo deportivo. 

Equinox EV se comer-

cializa bajo las letras RS. El 

sistema eléctrico entrega 

hasta 241 caballos de fuer-

za y 236 libras pie de torque. 

Brinda más de 500 km de 

autonomía.

Su estética presume 

de líneas estilizadas y una 

carrocería de 4.8 metros de 

largo. Cuenta con ilumina-

ción Full LED, rines de 21” y 

techo panorámico de dos 

paneles. 

El equipamiento se 

compone de un sistema de 

infoentretenimiento de 17.7”, 

así como Google Integrado 

y la plataforma OnStar con 

hotspot de WiFi. 

Zeekr aterriza en nuestro 

país con dos opciones eléc-

tricas, destacando el mode-

lo X, una SUV enfocada a la 

movilidad citadina. 

Se comercializa en dos 

versiones: Premium y Flags-

hip. La última variante se im-

pulsa a través de dos moto-

res eléctricos que generan 

428 hp y 400 libras. Supe-

ra los 400 km de recorrido 

eléctrico. 

Su diseño futurista se 

percibe a lo largo de los 4.4 

metros de carrocería. Ade-

más, monta un juego de ri-

nes de hasta 20” y un alerón 

trasero que mejora la aero-

dinámica del vehículo. 

Por dentro, se incorpo-

ró una pantalla central de 

14.6” con equipo de sonido 

Yamaha de 13 bocinas.

7 
BOLSAS 

 A AIRE

z  Tiene garantía de batería de 8 años o 150 mil kilómetros. 

AUTONOMÍA

440 
KILÓMETROS

VOLVO EX30

z  En 30 minutos recarga 

 de manera rápida el 80% de la batería. Desde $689,900

AUTONOMÍA

476 
KILÓMETROS

z La capacidad de cajuela 

es de 747 litros. 

z Con una carga rápida de 10 minutos 

obtiene 112 kilómetros 

 de recorrido eléctrico. 

z GM ofrece una garantía por 8 años 

o 160 mil km en batería.

z   Tiene una capacidad de 

cajuela de 362 litros.

EX30 es el modelo más ac-

cesible de la familia Volvo 

y se caracteriza por utilizar 

materiales renovables y re-

ciclados. 

En su edición de rango 

extendido otorga poco más 

de 470 kilómetros de auto-

nomía y el sistema eléctrico 

brinda 272 caballos y 253 

lb-pie. 
Al exterior refleja un 

diseño minimalista regis-

trando 4.2 metros de largo. 

Resaltan sus faros en T con 

iluminación LED, el techo 

panorámico que brinda un 

mejor ambiente en la cabi-

na y sus rines de hasta 20”. 

En el habitáculo des-

taca en la parte central una 

pantalla de 12.3” con conec-

tividad 5G y sistema de so-

nido Harman Kardon con 9 

bocinas.

AUTONOMÍA

513 
KILÓMETROS

CHEVROLET EQUINOX EV

Desde $829,900

8 
BOLSAS 

 DE AIRE

ESTILO

z  Tiene una capacidad de carga de 

318 litros. 

z  Volvo brinda una garantía de 

baterías de 8 años o 160 mil km   

7 
BOLSAS 

 DE AIRE

Desde $799,000
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VERSATILIDAD DE POLARIS... La marca americana de la aventura motorizada estuvo presente
en la competencia del Lienzo Charro conocida como “Excelencia Charra”, exhibiendo los vehículos 
terrenales: RZR Pro XP Sport, Ranger Crew XP 1000 Texas Edition y Sportsman 570, que si bien, 
son usados para el deporte extremo, también sirven para preparar el terreno después de cada 
charreada, arrastrar remolques con caballos y realizar el trabajo agrícola.

DEPORTIVIDAD 
CITADINA

No es lo mismo probar un vehículo por unos días a convivir con él durante meses. La perspectiva puede cambiar, cosas 
que inicialmente no te gustaban aprendes a apreciarlas y detalles que en un inicio te convencían pasan a un lado negativo. 

Después de tres meses de convivir con la nueva Chevrolet Trax, te comparto mis expectativas. 
ALBERTO BORTONI

Al principio me pareció que la 
calibración de la suspensión era 
más suave de lo que me hubiera 
gustado. El diseño deportivo de 
Chevrolet Trax promete un ma-
nejo más rígido y quizá un ma-

yor dinamismo en curvas. 
Después de unos días, se convir-
tió en un vehículo de transporte 
y no solo de diversión o aventu-
ra, la comodidad comienza a ser 
apreciada. 

No siempre se tiene una buena 
relación entre el rendimiento de 
combustible y el desempeño del 
vehículo, pero las motorizaciones 
de combustión han mejorado de 
forma importante. 

El motor de 3 cilindros 1.2 litros 
que utiliza Trax es un buen ejem-
plo. Tiene buena potencia; inclu-
so para altas velocidades en ca-
rretera y sin castigar el bolsillo 
con el consumo.

 La conectividad inalámbrica a 
CarPlay es un área de oportu-
nidad para la marca. En ocasio-
nes la conexión era buena y rá-
pida, pero había momentos en 
los que no detectaba el teléfono. 

Por otra parte, el sistema de Wi-
Fi mejora la experiencia dentro 
de la cabina para el conductor 
y pasajeros, ya que brinda co-
nectividad hasta para siete dis-
positivos.

z Tiene una longitud de 4.5 metros de largo 
y la capacidad de cajuela es de 414 litros. 

z Cuenta con quemacocos eléctrico 
 y monta rines de hasta 18 pulgadas. 

Desde $587,700

CHASIS MOTORIZACIÓN CONECTIVIDAD

FAMILIA 
FOTON 
DAVID LOJI

Foton amplía su gama de pick-
ups con nuevos modelos de 
mayor nivel de poder y equi-
pamiento, que complementan 
a la Tunland E5.

Los nuevos modelos se 
llaman G7 y G9, los cuales se 
impulsan a través de gasoli-
na, mientras que las V7 y V9 
son electrificadas. En las ca-
mionetas más grandes, ade-
más de que hay diferencias 
en cuanto a su tren motriz, el 
diseño de estas camionetas 
permite distinguirlas a sim-
ple vista.

El frente de la G9 tiene 
faros verticales, mientras 

que en la V9 el diseño de las 
luces es horizontal. El aspecto 
resultante es más lujoso en la 
G9, mientras que la V9 gracias a 
la tapa del cofre realzada tiene 
un diseño más deportivo.

La variante G7 se ofrece 
con motorización a gasolina y 
diésel, ambas con capacidad de 
carga de 1.2 toneladas.

La variante a gasolina se 
comercializa en 538 mil pesos 
y se ofrece únicamente con 
transmisión manual de 6 velo-
cidades y con tracción trasera 
4x2. El motor es 4 cilindros tur-
bo de 2.0 litros con 235 hp y 
265 libras-pie de torque.

Las versiones diésel tienen 
sistema de tracción 4x4 y es-

tán disponibles con transmi-
sión manual de 6 velocidades 
y tienen un valor de 620 mil 
pesos o la automática de 8; el 
precio de esta versión es de 
750 mil pesos. El motor diésel 
es de 2 litros con 160 hp y 290 

lb-pie de torque.
La V7 híbrida al motor a 

diésel de la G7 agrega un mo-
tor eléctrico tipo BSG (Belt 
Driven Starter Generator, o 
motor de arranque/generador 
impulsado por banda). Su pre-

cio es de 990 mil pesos.
En cuanto a la G9, esta 

camioneta tiene un precio de 
815 mil pesos y está disponi-
ble exclusivamente con mo-
tor a diésel con transmisión 
automática y sistema 4x4. Su 

capacidad de carga es de una 
tonelada.

La V9 comparte tren mo-
triz con la V7, pero le agrega 
tracción 4x4, su precio es de 1 
millón 200 mil pesos; la capa-
cidad de carga es de 900 kg.

z Foton incor-
pora asistencias 
de seguridad 
como ABS, EBD, 
control de es-
tabilidad, entre 
otras. 


